

ÓRGANO DE LA FEDERACION SOCIALISTA BALEAR

NÚMERO SUELTO, 5 CÉNTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Procios de suscripción: Es Palma 0'25 ptas, al mesfuera de la capital 1'00 pts. trimestre.—Extranjere 5'00 ptas.—Paquete de 20 números, 1'00 pta.

AÑO XV

~

NUM. 623

Palma de Mallorca 17 de Enero de 1914

La cerrespondencia de Redacción dirijase à Antonio M.º Arsina la de Administraçión à Aquerin Roca.-Ne se derrolten les eriginaies publicades y no publicades.

Circulo Socialista

Agrupación de Palma

Esta colectividad convoca a sus afiliados y a los que pertenecen a la Juventud Socialista a la junta general que tendrá lugar el sábado día 17, á las ocho y media de la noche para tratar asuntos de gran interés para las dos colectivi-

Palma dia 15 de Enero 1914. El Secretario, F. Gracia.

UN MILLÓN DE FIRMAS

Instrucciones

Es conveniente que se utilicen para recoger firmas pliegos de papel de barba de tamaño ordinario.

Así después será más fácil encuadernarlos.

Debe procurarse que las firmas se hagan con tinta. Cuando el que desee expresar su odio a la guerra no sepa escribir, deberá firmar otro a su ruego, haciendo constar esta circunstancia.

Siempre que ello sea posible convendrá que los pliegos vayan autorizados con; el sello de alguna de las colectividades obreras, socialista o republicana de la localidad.

Este requisito no es indispensable; pero debe llenarse si hay medios de hacerlo, a fin de garantir la exactitud de las firmas y evidenciar que no se trata de firmas full, como las quel acostumbran a poner los católicos en sus célebres mensajes.

Los correligionarios y amigos que tomen a su cargo la benemérita misión de recoger firmas procurarán facilitar a todos los ciudadanos (varones o hembras) medios de cooperar a esta formidable protesta nacional contra la guerra.

Para ello tratarán de que se recojan permanentemente firmas en los Centros Obreros, Circulos socialistas y republicanos, y, a ser posible, en establecimientos publicos.

No deberán limitarse a esto. Deberán, además, solicitar firmas en talleres, casas de vecindad y en todo lugar donde se congreguen hombres o mujeres.

Cuando tengan algunos pliegos de firmas remitanlos a El Socialista (Madrid, Fuentes, 4).

Nosotros nos encargaremos de ordenar por provincias, los pliegos de firmas que vayamos recibiendo, y luego los encuadernaremos artisticamente.

Una Comisión, formada por representantes del Partido, de lo Unión General, de las Sociedades de resistencia y de otros núcleos seciales depositará en manos del Gobierno el millon de firmas. The Design Charles

nes o necesiten alguna aclaración dirijanse a la Redacción de El Socialista.

Los compañeros que recojan las firmas contra la guerra en las Baleares, pueden enviar los pliegos firmados a la Redacción de EL OBRERO BALEAR, la cual las remitirá a su destino.

COMENTARIOS

«El Ideal», de Lérida, dice:

«En uno de los últimos días de la pasada semana ocurrió en el colegio de los maristas de esta capital un desgraciado accidente, del que, por ignorancia de las propiedades del clorato de potasa, fué victima uno de los chermanos».

»El chermano» de referencia, rodeado de otros de la Comunidad, estaba procediendo a la fabricación de un explosivo, empleando para ello una mezcla de clorato de potasa y azufre.

»El clorato de potasa mezclado con azufre y azúcar produce la pólvoro blanca, que al quemarse tiene una fuerza expansiva muy superior a la polvora negra. Los petardos suelen estar cargados con esta clase de pólvora, y aun con ella pueden fabricarse bombas de temibles efec-

No haciendo el «hermano» las manipulaciones con el cuidado debido, resulto que las substancias inflamables explotaron, de la que resultaron heridos el operador y los que presenciaban la operación.

En otro parrafo el mismo periódico

«El brazo del chermano» herido quedó completamente destrozado; los que con él estaban presenciando la manipulación o ayudándole en la maniobra sufrieron también algunas lesiones, y tal debió ser la conmoción que se produjo, que algunos muebles de la habitación dende se fabricaba el explosivo quedaron destrozados, incrustándose en las paredes algunos pedazos del material destrozado.»

Por su parte añade «El Socialista»:

Bombas estallan por ahi de procedencia desconocida. Atentados se cometen y se han cometido cuyos autores jamás son encontrados por la policía, y explosivos secretamente fabricados siembran y han sembrado el luto en otras ocasiones sin ser posible hallar una pista de tan horrendos crimenes.

»¿Puede esa pista facilitarla la Comunidad de hermanos maristas que en Lérida explota la enseñanza pública, y hace explotar el clorato de potasa?»

Con tanto relieve está presentado el asunto que por mi parte no tengo nada que anadir.

Sería muchísimo lo que tendría que objetar al director del «Soller», si fuera a contestar a todo lo «mucho» y «bueno» que dice de nuestros ideales y de mi anonima persona.

Se ha enfadado el buenazo del Director de ese semanario porque, según noticias Los que precisen de más instruccio- que tenía, dige en esta sección que, en el

establecimiento tipográfico en se que confecciona el indicado semanario, no querian oficiales de ideas «disolventes».

Y relaciona mi modesto comentario con campañas hechas contra su honra.

Pero da qué sacar tales tonterías que en este semanario no han tenido nunca asiento?

De si somos avanzados, por mucho que lo subraye puede estar seguro que hay un abismo entre nosotros y él.

De las preguntas que indica hizo a compañeros nuestros, sin que supieran contestarlas, le manifestaré que estoy seguro que el más modesto de los socialistas puede dar lecciones a empingorotados mauristas sobre la cuestión social.

¿Se refería por ventura la indicada pregunta a la pena que debería imponerse a Don Antonio Maura por haber hecho fusilar a inocentes?

De que no sabemos hablar sin «esputar» para demostrar lo bien que lo hace el señor Director del «Soller» bastaria tomar cualquier párrafo escrito por él y a buen seguro que nuestros lectores quedarían convencidos de su «culto» y «escogido» lenguaje.

Y vamos al grano que es lo que im-

Por referencias de personas que nes merecen crédito, supimos que en poder de un industrial de la tipografía de esta Capital, había una carta del propietario de la imprenta del «Sóller», en que le pedía oficiales cajistas, pero que no fuesen de ideas «avanzadas».

Como todo obrero tiene tanto derecho a tener las ideas que le acomoden como cualquier burgués, me indignó que en el siglo xx hubiese aun «patronos mauristas» tan respetuosos con las ideas agenas.

Por lo que salí con el comentario indi-

Y de la opinion que me merecen los partidarios de D. Antonio, creo que es jüstificadisima y no va a ser el mentado señor con sus «buenas razones», quien me la haga cambiar.

Dice también:

«Claro es que el enterarse un patrón antes de admitir en su casa a un operario de cuales son sus ideas, y el admitirlo o no según ellas sean, consideramos que está muy en su lugar; lo creemos un derecho que no comprendemos sea capaz de negarlo, aun con toda su lógica embudo», El Obreru Balear, pues que eso de rodearse un industrial de personal de su confianza y de su satisfacción debe ser entre las cosas naturales la más natural del mundo.»

Pues, si, lo niego; y todo obrero que sepa cumplir como es debido en el taller tiene derecho al respeto del patrono, asi como que se le dé trabajo sin tener en cuenta para nada sus ideas y lo contrario es una felonia.

Y termino ya que escasea mucho el es-

Las Agrupaciones Socialistas de esta Isla y los obreros en general, deben propagar nuestro semanario, buscando suscriptores y lectores

OTRA VEZ RIOTINTO

Partido Socialista

COMITE NACIONAL A todas las organizaciones del Partido

Estimados correligionarios: Vuelven a estar en lucha los trabajadores mineros de Riotinto.

Débese ahora a que la Compañía deja de cumplir alguna de las bases convenidas como término de la lucha anterior. A pretexto de interpretaciones inadmisibles, quiere la Compañía eludir el cumplimiento de lo que convino con los obreros y éstos alcanzaran con su fuerza organizada y con su firmeza en la huelga última.

Seguramente que lo perseguido por la Compañía es provocar el movimiento, con la esperanza de desbaratar una organización que considera perjudicial para sus intereses y espíritu de dominación.

Resumen de todo esto:

Que la Empresa minera deja incumplida su palabra; que lo hace con propósito de destruir una organización obrera, nacida al amparo de las leyes de nuestro país y para mejorar las condiciones de trabajo de aquellos obreros, y que se observa esta conducta con absoluta despreocupación de las consecuencias lamentables que pudieran producirse, dado caso que la Compañía no pensara en estas consecuencias y aún deseara provocarlas suponiéndolas llenas de graves peligros para los trabajadores.

Y ante esta conducta, sin justificación honrada posible y a todas luces perturbadora del orden público, la representación del Gobierno en la provincia de Huelva se pone descaradamente al servicio de la Compañía, y para hacer esto atropella a la ley y falta, por tanto, a su deberes.

Pruébase la certeza de estas afirmaciones con el hecho de que en aquella comarca minera se ha dado una carga a los mineros cuando estaban esperando la distribución de trabajo, y con que no se ha permitido la celebración de reuniones públicas y circulación de hojas impresas.

Por acuerdo de este Comité, y en su representación nuestro compañero Pablo Iglesias, visitó días pasados al presidente del Consejo de Ministros para expresarle la más enérgica protesta de nuestro Partido por la conducta parcial de las autoridades, para reclamar el cumplimiento de la ley y para hacer observar que la clase obrera organizada no está dispuesta a pasar en silencio y sin la sanción adecuada las conductas parciales del Poder público.

Ofreció el Sr. Dato enterarse de lo

que se le denunciaba para remediarlo, y afirmó estaba dispuesto a mantenerse en posición de neutralidad absoluta y a hacer que el derecho de todos fuese respetado, y, como consecuencia, que la ley fuera cumplida por los encargados de hacerlo.

No en nuestro derecho, sino en nuestro deber está no poner demasiada confianza en lo que se nos ofrece, ya que conductas pasadas dicen cuál es la predisposición del Poder público. Debemos, sí, recoger, y recogemos, lo que por el Sr. Dato nos ha sido ofrecido para observar si los hechos se ajustan al ofrecimiento. Y si, contra lo que es de desear por todos, no se ajustasen, las organizaciones obreras del Partido deben estar en disposición de hacer oir su voz de enérgica protesta para que sirva de aviso a quienes deben darse por avisados.

En Biotinto la Empresa lucha contra las aspiraciones de mejora de nuestra clase, y lo hace tratando de destruir la organización. En interés de todos está que tan vituperables propósitos no sean alcanzados.

Por el momento lo que interesa es que a los compañeros en lucha les enviéis fondos para que se resistan y para que con la manifestación de solidaridad se sientan más fortalecidos y animados.

Y como sabemos que al cumplimiento del deber de solidaridad atendéis por propio impulso, nada más os decimos.

Quedamos vuestros y del Socialismo. Madrid 11 de enero de 1914.—Por el Comité nacional, Francisco Mora, vicepresidente. — Daniel Anguiano, secretario.

hos tipógrafos reusenses

Los tipógrafos de Reus, sin llegar a la huclga, que parecia inevitable, han logrado establecer el jornal mínimo semanal de 24 pesetas. Celebrarán todas las fiestas que la costumbre ha consagrado; pero la jornada semanal será de 54 horas; excepto las semanas en que corresponda celebrar una de las seis fiestas que se considerarán como tales y que debe fijar la Sociedad Tipográfica en la primera reunión ordinaria que celebre cada año.

Es modesta e importante a la vez la reforma establecida por los tipógrafos de Reus. Modesta porque sólo se consigue un pequeño aumento de salario; importante porque el presupuesto de las familias de los tipógrafos no estara expuesto a reducciones lamentables, causadas por el excesivo número de fiestas que durante el año se celebran.

Los tipógrafos de Reus, con sus nuevas condiciones de trabajo, llevan a la práctica una de las aspiraciones más legitimas del proletariado militante.

(De Justicia Social.)

LA ACCION SCCIAL DEL CLERICALISMO EN ESPAÑA Y... EN OTRAS PARTES

¿El catolicismo español? ¡Ah! ¡Cuán poco resta de su actuación como valor puramente religioso! Las religiones pueden actuar sobre un país como valor espiritual, como valor político y como valor social. Estoy profundamente conven-

化磺胺二甲酚 化水流电流

cido que la acción del catolicismo en España, como se, como creencia individual, como una caracterización del espíritu, es nula. España no es pueblo religioso, ni tiene conciencia y conocimiento de la fe que dice profesar. De manera que el valor espiritual del catolicismo es aquí cosa muerta.

En cuanto al valor político, tampoco creo que estemos sometidos a ninguna tiranía eclesiástica. Todo el famoso clericalismo de la política española es mera consecuencia del catolicismo social. Comparemos la acción del clericalismo español sobre la soberanía civil con la del militarismo, y veréis la diferencia. Aquí las leyes en favor de la Iglesia son impopulares y quedan incumplidas en su forma aguda y estricta. La libertad de imprenta; en cuanto a religión, es casi absoluta. El clericalismo político pertenece a un tiempo que pasó definitivamente.

¿Cuál es, entonces, la acción funesta del catolicismo en España? ¿Por qué lo creemos, con justicia, el más grande enemigo de nuestra reconstitución, de la prosperidad nacional? Simplemente porque el catolicismo tiene en España una inmensa acción social. Si los gobiernos han de ser reflejo de la voluntad de un país, y esta voluntad ha de medirse por las manifestaciones externas, el gobierno habría de ser más clerical de lo que es.

Tengamos la nobleza de decirlo: «Hay una gran cobardia civica». El catolicismo exterior es una cosa de bien parecer, un signo de distinción social, un pasaporte necesario en la vida de relación, un diploma de señorio. Existe cierto choycottage» de las familias contra la vida del que no acepta las maneras externas de la religion. Hay una prevención atávica. heredada, invencible, fisiológica contra los «excolmugados». La excomunión constituye hoy una separación de lo que llamamos «sacramentos sociales», como quien niega el agua y la sal a aquellos que no llevan el bautismo en la frente y en la boca, como el marchasmo de una mercancia.

Recordad lo que nos cuesta a cada uno de nosotros, después de emancipar la persona, emancipar la familia; después de emancipar de toda fe la conciencia, emancipar también de ella nuestra vida social y la de los nuestros. A la hora del matrimonio, los famososos batalladores de la libertad se arrodillan ante el cura. Viene la primera comunión de los niños, y es una fiesta presidida por el cura. Llega la hora de la muerte, la más trascendental, la que ofrece como último gesto, como último discurso al pueblo, y mueren ungidos por el cura, presididos por el cura.

¿Cómo queréis, pues, que el cura no cante victoria, si sabe que se recurre a él como maestro, como auxiliar, como ministro de Dios, deponiendo a sus ples toda la vida en una humildísima rectificación?

Se hace más por la iglesia en aquella sola hora, que se ha hecho contra la Iglesia en toda una vida. Amigos mios, es preciso que acabe esta mortal v suprema incoherencia. Hay que poner de acuerdo el pensamiento y la vida interna y la externa, la personal y la familiar, la vida y la muerte, el momento y la eternidad. Hay que exhibir como un honor lo que se considera deshonor por los adversarios, aceptar domo una distinción los castigos eclesiásticos, la negación de sepultura católica, la hostilidad de las turbas indoctas, la injuria de la baja prensa, la invectiva estúpida, la insidia y la injusticia del mundo «fiel».

Confieso que a mi mismo me ha costado una lucha dolorosa llegar a la absoluta emancipación social, después de la

espiritual; pero ahora me siento en la serena plenitud de la persona libérrima.

No se trata, no, de «comer curas», sino de evitar que ellos nos devoren a nosotros. Seamos un pueblo de dominadores y no un pueblo de siervos.

GABRIEL ALOMAR

(De El Motin.,

LOS OBREROS DEL MAR

Su primer Congreso.—La Isleña.— La Marítima

En Barcelona ha celebrado sus sesiones el primero de los trabajadores del mar al objeto de constituir la federación del oficio.

La sesión inaugural que se celebro el sabado por la noche, se efectivo bajo la presidencia del compañero Luis Estrada.

De la reseña que hizo el compañero Orpi de las sesiones del Congreso muy someras, ya que dentro de poco tiempo, se repartirán a las sociedades organizadoras las actas impresas en que con más exactitud se refleje todos los acuerdos y discusiones habidas en el indicado acto. Así que hoy no daremos más ligera idea de las importantes tareas llevadas a cabo por la indicada asamblea deliberante.

Las sesiones siguientes se celebraron el 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 en que se efectuó el acto de clausura. El día de Reyes la sesión fué por la tarde y los demás por la noche viéndose bustante concurridas de público.

El local en que se efectuó el Congreso fué el que posee el Ateneo Pí y Margall de la Barceloneta.

La Federación que quedó constituída en la sesión del 9 llevará por título «Federación de Obreros del Mar y transportes de España.

En el citado organismo cabrán todos los obreros del transporte.

El punto que se discutió con más calor, fué el articulo 5 del proyecto de estatutos de la Feueración, en que se consignaba que el incipiente organismo debía pertenecer a la Unión General de Trabajadores.

Se dibujaron dos fendencias en la discusión del mentado artículo. La una, que se mostraba enemiga acérrima de la confederación cuyo Comité central reside en Madrid. La otra, por el contrario, que era firmemente partidaria del ingreso de los obreros del mar en la indicada confederación y llegaron a apasionarse tanto los ánimos que hasta liegó a temerse una excisión, aunque la tendencia de la mayoria que era favorable a la prestigiosa y antigua Unión General de Trabajadores, transigio en aras de la armonia. Así el articulo quedo redactado: aconsejando a las sociedades del naciente organismo que ingresasen en la Unión, si bien la Federación como tal no ingresará, anota por a tal

Los argumentos de los impugnadores fueron los tan traídos y sobados de que la Unión General de Trabajadores es política y otras razones por el estilo, en el que fué uno de los portavoces el delegado de la sección de Gijón.

Resuelto este punto; que enconaba las pasiones, las tareas del Congreso fueron fructiferas estudiándose una porción de mejoras a implantar las cuales fueron aprobadas dentro de la mayor. cordialidad y con elevado espíritu de miras la cual promete dar a los obreros del mar ruidosos triunfos.

El Comité de la Federación residirá en Barcelona y el próximo Congreso se efectuará en Cádiz.

Poco después de haber hecho la petición de mejoras las sociedades náuticas de capitanes, pilotos y maquinistas, «La Naval», de Barcelona, hizo también la petición de aumento de sueldo para los marineros y fogoneros y personal de fonda, a la «Isleña».

La indicada mejora ha sido concedida por la Compañía obrando en poder de la junta Directiva de La Naval, el correspondiente comunicado firmado por el Director de la «Isleña», en el cual se consignan los siguientes aumentos: marineros y fogoneros 10 pesetas, paleros y camareros 5 pesetas.

Tan facil triunfo conseguido por la sociedad deben procurar los obreros del mar consolidarlo, robusteciendo la Asociación y dandola solidas bases para que resista todos los embates de las luchas que puedan ocurrir.

«La Marítima» de Mahon, ha contestado negativamente a la misma petición de mejoras que se ha hecho a la «Isleña» y al igual que otras Compañías, ésta ya ha cedido.

La Compañía alega que sus ganancias no le permiten introducir las mejoras pedidas.

Ponsumparre, «La Naval» segundada por las demás sociedades afines, está haciendo trabajos para que la Compañía transija, ya que de no hacerlo se verá perjudicada en sus intereses, pues la mejora pedida no puede ser más modesta y los obreros que tripulan sus buques no pueden consentir que se les burle con tan injustificadas razones cómo da «La Marítima.».

Así dado el prestigio conseguido pór las nacientes sociedades, coronado en la actualidad por la Federación se espera que la rehacia Compáñía coda por fin a la petición formulada.

MITIN CONTRA LA GUERRA

El pasado domingo día 11 del actual se delebro en Marratxi un mitho para protestar contra la guerra de Marrue cos.

El acto tuvo lugar en el Centro de Sociedades Obreras, a las cinco de la tarde y fué presidido por el Vice-presidente de la Cooperativa, quién después de explicar en breves palabras el objeto del mismo concedió la palabra al compañero Juan Más.

Empezo su perorata manifestando que la clase obrera está interesada en que termine pronto la guerra do Marque termine pronto la guerra do Marque termine pronto la guerra do Marquecos porque las consecuencias de la misma solo ella las sufre. Toda la sangre y el dinero que alli se derrama sale del pueblo productor, pues el servicio obligatorio ha resultado una papa. Aconsejo a los reunidos que se organil-cen bien en sociedades de oficio y que ingresen en el Partido socialista para de este modo adquirir la luerza necesaria para acabar con todas las guerras y establecer la paz universal.

En segundo lugar hablo el compañes l

ro Bisbal, de Palma, quién fustigo con dureza la apatia del pueblo mallorquin que, porque está exceptuado, de contribuir con sangre a esta guerra, se muestra indiferente a las protestas que contra la misma se hacen por toda España. Es preciso que recordemos—dijo—que los soldados que pelean en Marruccos son hermanos nuestros, la sangre con que riegan los campos africanos es sangre proletaria. Unamonos pues a la protesta del pueblo español y salvaremos esa sangre que se vierte inutilmente, ahorrando al mismo tiempo los muchos millones de pesetas que esa maldita guerra cuesta a la nación llevándole a

El compañero Alsina, también de Palma, en términos precisos y claros demostro que la actual guerra no es más que un negocio que unos cuantos plutócratas quieren realizar en Marruecos a costa del sufrido pueblo español y del tesoro del país.

Se dice—añadió—que España tiene el compromiso de realizar la penetración pacifica y civilizadora de Marruecos y se va allí a destruir aduares y a exterminar a los moros, ¡Valiente civilización!

¿Qué derecho tenemos los españoles —agregó—de civilizar a los de fuera si en España aún no tenemos las escuelas que el Sr. Moyano consideraba necesarias en 1857? ¿Qué título de civilizadores hemos de abrogarnos con tanta emigración y analfabetismo como tenemos en nuestro país?

No, nosotros, los españoles no tenemos derecho a civilizar a nadie, necesitamos civilizarnos a nosotros mismos y no con el manejo de las armas, sino con escuelas y fomentando la agricultura, la industria y las artes. Ahí es donde se deben emplear muchas energías, ¡Abajo, pues, la guerra de Marruecos!

Después de breve resumen del presidente se dió por terminado el acto, al que asistió mucha concurrencia que escuchó con agrado y simpatia las manifestaciones de los oradores.—El Corresponsal.

A los trabajadores en madera

Da lastima el tener que ser yo, con tan poca inteligencia, el indicado a haceros rememorar las glorias de ese viejo baluarte, orgullo del grenio de carpinteros denominado «El desarrollo del arte, donde tantos beneficios alcanzamos hace una porción de años, sabiendo triunfar en varias luchas entabladas que nos reportaron algo de bienestar. Pero ese bienestar ya no existe para el catpittero de hoy, porque el que trabajatja indeve horas, muchos ya hacen nueve y media y algunos diez, lo mismo sucede con los jornales, que los que ganaban 2'75 pesetas que era, el término medio en aquella fecha, hoy muchos no lo ganan; y menos los que han subido después de la huelga, que como ya dige en mi artículo anterior no rebasan de 2'25 a 2'50. En camblo, vemos que todos los artículos de primera necesidad suben de un modo considerable, haciéndose la vida más que insoportable, siendo la causa de tener que abandonar nuestras familias para poder comer un pedazo de pan en tierras lejanas, en tierras no tan egoistas como la que pisa-

Pero no podemos culpar a nadie de estos males, porque los únicos responsables somos nosotros, porque si el gremio de carpinteros hubiera estado asociado cual lo estaba en tiempos de sus triunfos, podría muy bien evolucionar el salario como lo hacen los artículos de primera necesidad. Y aun más; en esta fecha podríamos trabajar las ocho horas tan defendidas por el profetarlado internacional, y así tener más tiempo para nuestro descanso y al mismo tiempo, poder ilustrarnos para desterrar la ignorancia que nos roe.

Hoy vemos que muchos de nuestros compañeros tienen que emigrar por la falta de trabajo. Que siempre los hay de parados con la correspondiente miseria en sus hogares y la tristeza en sus corazones, no apareciendo protesta por ninguna parte, ni de ellos mismos que sufren resignados igual que el delincuente que sufre la pena impuesta por la justicia.

Yo creo que la necesidad se impone ha que pongamos coto a esas desdichas, que todavía estamos a tiempo de ocupar cada cual su glorioso puesto, en ese poderoso baluarte indicado anteriormente, y asi dar la batalla a esos ignorantes patronos que por su imbecilidad arruinan la industria y nos explotan inicuamente a su solo beneficio, el que disfruta nuestro sudor, y en ciertas ocasiones los mismos patronos se ven constreñidos a perder parte de este sudor. por la mutua competencia que se hacen, pero que en definitiva recae todo el peso de su soberbia sobre nuestros cuerpos maguliados por el excesivo tra-

B. GALMÉS

Liga española para la defensa de los derechos del hombre

Muy señor nuestro: Al plantearse en el mes de abril de 1913, la cuestión referente a la enseñanza del Catecismo en las Escuelas, se constituyó en Madrid una Comisión en la que estaban representados todos los disidentes de la religion oficial del Estado, como son los evangélicos, los israelitas, los anticlericales, los librepensadores, etc., y también delegados de los masones y de todos los partidos políticos que tienen escrito en sus programas la libertad de conciencia. Esta Comisión promovió en Madrid y provincias la celebración de un número considerable de reuniones públicas, veladas, conferencias y manifestaciones en las que se reveló en forma legal y con fuerza imponente, la opinion liberal de toda España,

Para evitar que las energías surgidas y desarrolladas durante esta campaña, que tenía un carácter puramente ocasional, se esterilizasen luego por falta de aplicación, pensó la Comisión de qué forma podrían hacerse cristalizar en instrumentos de acción, que de una manera continua laboraran para hacer respetar no sólo la libertad de conciencia; sino también aquellos desechos de la persona humana, que son considerados como invielables en todo el mundo civil!zado.

Con este fin se inició el proyecto de constituir en España una Aspciación de carácter nacional, que ilevará por título «Liga española para la defensa de los derechos del hombre»

En suma, pueden concretarse las fina-

lidades de esta Liga de la siguiente manera; su objetoes:

1.º Defender las libertades públicas y sobre todas la libertad de conciencia; 2.º, procurar la conquista de aquellos derechos que, siendo patrimonio común de todos los pueblos de la Europa culta, aún no han sido consignados en nuestra legislación; 3.º, dedicarse a la defensa permanente de los que estan escritos en nuestros Códigos; y 4.º, prestar amparo a todos los afiliados que por sus ideas sufran persecuciones y atropellos, para lo cual se formará un cuerpo de letrados que los defienda ante los Tribunales y promueva en su nombre cuantan acciones procedan.

Entre los firmantes de tan interesante documento los hay tan prestigiosos como: Gabriel Alomar, Joaquin Salvatella, Roberto Castrovido, Pérez Galdós, Odón de Buén, Luis Simarro, Verdes Montenegro, etc.

De los pueblos

De Felanitz

Hemos recibido el siguiente oficio de la Alcaldía de Felanitx:

«El Ayuntamiento que me honra con su presidencia, en sesión del día cinco del mes que cursa se enteró del suelto que publica el periódico de su dirección, titulado EL OBRERO BALEAR, en el número 621, correspondiente al día 3 del actual, página 4.ª titulado, «De los pueblos», «De Felanitx» y practicadas las averiguaciones del caso resulta que ni en la Casa de la ciudad, ni en ningún otro sifio de esta población se ha celebrado reunión alguna para tratar de reducir el precio del jornal de los tobreros; por lo que acordó por unanimidad, requesir a usted para que en el primer número que se publique, dicho periodico inserte una rectificación clara y concreta desmintiendo su versión propalada, hactenilo constar que en esta ciudad no se ha celebrado reunión alguna para tratar de la reducción del precio de los jornales de los obreros.-Tambien acordo suplicar a usted, se sirva manifestar a esta Alcaldía el nombre, apellidos y domicillo del corresponsal que suscribió o remitió el suelto o correspondencia que se cita anteriormente.-Dios guarde a usted muchos años.-Felanitx, 9 de enero de 1914.--Juan Caldentey.-Señor Director del periódico EL OBRERO BALEAR, Palma.

Por satisfecho puede darse el Sr. Caldentey puesto que insertamos la rectificación que nos ha pedido, pero no ha de ser sin que hagamos algunas reservas.

Dice el oficio, para nosotros con marcado error, que en Felanitx no se ha celebrado tal reunión. Si se hubiera limitado a decir que en el Ayuntamiento no se ha celebrado tal reunión y que los señores aludidos en el número de referencia no tuvieron arte ni parte en tal acto creemos que hubiera estado en su lugar, pero no es así, desmiente rotundamente que tal reunión se haya celebrado en aquella población, cosa muy aventurada de asegurar a pesar de las averiguaciones que indica el referido oficio.

Lo primero que debiera procurar aquel Ayuntamiento es desvanecer los rumores que por toda la ciudad circulan y hasta de público se ha manifestado quienes etan los que habían dado la noticia.

A nosotros nos preocupa una cuestión trascendental para la vida obrera de aquella población, ese rebajan o no los jornales a los obreros del campor Si no se rebajan aun nos dariamos por satisfechos con lo sucedido.

Pero el corresponsal nos mánificata que no pueden presentarse pruebas fehacientes de tal reunión, aunque por toda la ciudad de público se dice dando nombres y señales tal como hicimos nosotros en el artículo en cuestión, así es que estamos convencidos de que ha ha-

bido la expresada reunión si bien no puede presentarse acta notarial de elia y esta convicción no puede quitárnosla el oficio del Ayuntamiento de Felanitx en la forma que está redactado.

Nos pide que le demos el nombre, apellido y domicilio de nuestro corresponsal apara qué? ¿Es que se trata de perjudicarle? ¿Se le quiere perseguir y ponerle en el trance de emigrar de la población? Ya ve, pues, el Ayuntamiento de Felanitz que no son muy nobles sus propósitos y a ellos no nos hemos de prestar.

Si los propósitos del Ayuntamiento fuesen nobles, vindicaría un buen nombre indicando que ni pasiva ni activamente había tomado parte en tal reunión, con la cual si se había celebrado no estaba conforme, aunque de ella no tenía la menor noticia, puesto que se trataba de inferir grave daño a la clase obrera y, por tanto, al pueblo.

Pero no, nos pide el nombre y domicilio del corresponsal, apara qué? Sepa pues que esta redacción no se prestará a las venganzas de los odios burgueses soliviantados y azuzados según noticias que tenemos por un concejal carlista.

Ya está enterado el Ayuntamiento de Felanitx del particular y si tan enterado está de lo que pasa en el pueblo, ahí van datos de otre acto perpetrado contra el pueblo de Felanitx, acto que por haberlo puesto de manifiesto en público la persona interesada es de todo el mundo conocido.

Pueblo de Felanity defiéndate

Tales son las palabras que con justa indignación salen de nuestra boca al enterarnos nuestro corresponsal de otro sucedido pasado en la indicada población.

Resulta que dado el bajo precio de la mano de obra, se han establecido en algunas poblaciones de la isla, algunas fábricas de perlas artificiales explotando una en Felanitx una compañía francesa.

Habiéndose establecido en nuestra isla por el bajo precio con que se paga por pieza, aunque otra cosa aleguen los dueños de la industria, no es sup mer pre los salariados sean elevados como en calidad no lo son, stendo también la jornada larga.

Así que detallaremos las horas de trabajo y salarios, que según las noticias que tenemos, son los que a continuación damos y por ellos podrán ver nuestros lectores como está justificado lo que anteriormente hemos dicho: que los salarios son bajos y excesivas las horas de labor.

En la fábrica no se trabaja más que durante el periodo del aprendizaje y suelen admitir á las niñas por término memino medio a la edad de 13 a 14 años.

Las aprendizas están dirigidas por una Gerente o Directora que, sea dicho en honor a la justicia, las trata con cariño y consideración.

Las horas de trabajo son de 6 y media de la mañana 2 7 neche, con una hora para almuerzo, 2 para comida y un cuarto de hora para merlenda, viniendo a resultar la jornada de 9 horas y cuarto que como se ve, para tau tiernas criaturas es marcadamente excesiva.

Los salarios suelen oscilar en o 50 pesetas a o 75, siendo benificadas con un real diario para que llegue a esta tasa durante el indicado periodo del aprendizaje.

Al tener la categoría de oficialas, pasan a trabajar a sus casas no recibiendo ya el teal de bonificación, trabajando a tanto la pieza o sea a destajo.

Las horas de trabajo, suelen ser: de las cinco de la mañana a las 7 de la noche o sean unas 14 horas, puesto que de éstas tan solo hay que descontar unos pequeños intervalos para las comidas, los ab-

solutamente necesarios, ya que el deseo de ganar algo más, dado el bajo precio muy natural, les impulsa a no dejar un momento la labor por lo que puedeasirmarse seran unas 13 horas efectivas las que harán de trabajo.

Los salarios suelen variar entre 0'75 pesetas a 1'75 por día.

Por lo que se refiere, pues, a las oficialas, la jornada es muy larga, extenuadora siendo los salarios visiblemente bajos.

Con todo, las honradas trabajadoras felanigenses encuentran ventajosa esta ocupación a tener que ir a trabajar al campo o ponerse de sirvientas. Tanto es así, que para estas ocupaciones desde que está establecida la mencionada industria, no se encuentra ninguna mujer que se preste a ellas.

Y no es de extrañar, dado lo poco remunerado con que la mujer se ve retribuido su trabajo en el campo. Se le suele pagar de 0'75, y a veces menos, a 1 peseta sia que la jornada sea menor que la indicada anteriormente.

Si es la ocupación de sirvienta; no hay que decir que prefieren un trabajo que da cierta relativa independencia, el tener que aguantar todas las molestias e impertinencias relacionadas con tal ocupación.

Ya ven, pues, nuestros lectores si es sufrido y sobrio el pueblo de Felanitx si, muy sufrido y muy sob-io.

Y, sin embargo, aquélla avarienta y torpe burguesía no lo cree así, estima que los jornales son excesivos y acostumbrada a que aguanten todas sus impertinencias, se solivianta de no encontrar quién le sirva a bajo precio y ruín trato.

Así que para conseguir sus propósitos se agita, celebra conciliábulos y nombra comisiones al objeto de hacer presión para lograr su objeto.

Según nos indica nuestro Corresponsal una Comisión de estos burgueses, rufianes, fué a hablar con la digna Directora de la fábrica de perlas artificiales. Entre los comisionados se nos dice, figuraba un concejal carlista, el cual a lo que parece no se aviene a que las sufridas ciudadanas de felanigenses puedan disfrutar de cierta relativa independencia y bienestar,

La Comisión de marras se estuvo unas cuatro horas, tercos en sus infames propósitos de que se rebajase el precio de la mano de obra.

La Directora, con noble entereza, se nego a tan indignos propósitos no secundando el complot tramado contra el pueblo de Felanitz y haciendolo, por tanto, fracasar.

La reacción patrocinada por ese concojal carlista, por ahora, no ha logrado sus propósitos, pero es preciso que el pueblo se apreste a la defensa puesto que su encmigo es terco y poderoso y con seguridad que volverá otra vez a la carga.

En la correspondencia insertada en el penúltimo número indicábamos la necesidad de que Felanitx entero, Felanitx en masa se rebelase y hoy lo repetimos: es preciso que los obreros de Felanitx acucan a la organización y de esta manera podrán poner coto a tamañas tropelías al mismo tiempo que mejorar su situación económica y moral. Si le salen al paso al pueblo felanigense en su empresa de organización política y económica titulados anarquistas que quieran impedirlo, prescindan de ellos siguiendo firmes en el noble propósito de reivindicar más libertades para poder tener una vida más humana que la actual.

Ahora invitamos al Ayuntamiento de Felanîtx, para que rectifique también los hechos apuntados.

La situación de Portell

Pueblo palmesano: Allá en las frías celdas de la Carcel, encerrado en la más triste soledad y separado de todo el mundo se halla el infeliz Juan Portell en lastimosa situación. No tiene tabaco que fumar ni camisa que ponerse; anda hecho un verdadero harapo.

Contestandome a una carta que le dirigi en la que le pedia me dijese si le faltaba alguna cosa necesaria, me contesta lo siguiente: No tengo amigos y hasta un hermano que tengo no viene a verme; mi situación es triste, careciendo de lo más perentorio, pero la llevo con paciencia y resignación, lo que deseo es que se me haga justicia».

Pensad, ciudadanos, un sentenciado a muerte en situación tan precaria y en temperatura como la actual si encontrară horribles los dias y amargas las horas, máxime si es inocente, como él dice v vo creo, del crimen por el cual sufre tan terrible cautiverio.

¡Auxiliemos a ese desdichado! Con

Pesetas

CINCO centimos de peseta, a Portell no le faltaria ropa para vestirse decente, tabaco para fumar ni nada de lo que le es necesario.

Y con tan pequeño desprendimiento habriamos realizado una verdadera obra de humanidad.

LORENZO BISBAL.

Por lo humanitaria EL OBRERO BA-LEAR se asocia a la indicación del compañero Bisbal y al efecto admitirá cuantos donativos, ya en ropa, tabaco o dinero, se quieran hacer para el desgraciado Portell.

Es de esperar que los obreros palmesanos y cuantas personas tengan sentimientos elevados sabran contribuir en algo a esa suscripción popular que abrimos para mitigar un puco las penas de un condenado a muerte.

En el próximo número publicaremos la lista de los donantes.

Nuestros muertos

Capdepera

Falleció el día 11 del corriente mes, el anciano Pedro Sancho Fiol, a la edad de 72 años, el cual era padre de nuestra simpática compañera Catalina Saucho Masanet, y suegro de nuestro compañero Jaime Moll, la primera afitiada al Grupo Femenino Socialista y el segundo afiliado a la Sociedad «El Renacimiento Obrero».

El excelente anciano pertenecía a un grupo de hombres del libre pensamiento, los cuales habían renunciado con escritura notarial de las ceremonias religiosasclericales.

Nosotros, los trabajadores organizados, aplaudimos con calor a tan magna obra de regeneración y valentía.

Sus companeros de renuncia fueron los que más se distinguieron en hacer que el acto sal era muy brillantísimo.

El cadaver fué enterrado en el cementerio civil acudiendo a su última morada gran número de trabajadores y la banda de música que dirije el reputado y joven Pedro Antonio Masanet, que toco solemnes marchas funebres de su repertorio.

Reciban su familia y los amigos del finado el testimonio de nuestro pésame más sincero.

Renovación de cargos

Juventud Socialista Palmesana

En Junta General celebrada el día 30 que cada obrero o ciudadano diera I del pasado mes, para la renovación del Imp., «La Colectiva».—Sindicato, 124

Comité, fueron nombrados los siguientes compañeros:

Presidente, Bernardo Vila.—Vice-Presidente, Bartolomé Liabrés.—Secretario del interior, Miguel Llodrá.-Secretario del exterior, Bernardo Galmés.-Depositario, Antonio Tuduri.-Contodor, Jorge Morey. — Vocales, 1.º — Miguel Penalva. — 2.º Francisco Puigserver.-Recaudador, Antonio Rexech.

Los cuales al tomar posesión de sus cargos saludan afectuosamente a todos los que luchan por la pronta Revolución Social.

Lluchmayor

La Juventud Socialista de dicha localidad ha renovado su Comité en totalidad quedando elegidos por mayoría de votos los compañeros que a continuación se

Para Presidente, José Monserrat Catany; Vice-presidente, Juan Tomás Garau; Secretario del interior, Juan Pelegri Garau; id del exterior, Juan Vaquer Barceló; Tesorero, Antonio García Salvá; Contador, Jaime Mut Caldes; Recaudador, Lucas Tomás Oliver; Vocales, José: Taberner Garau y Lorenzo Aloz Pelegri.

Estos compañeros al tomar posesión de sus respectivos cargos, saludan cordialmente a cuantos de veras se interesan por la total emancipación del proletariado y la paz Universal.

La correspondencia dirijase a nombre del secretario del exterior .-- Piaza Mayor número 4, Lluchmayor (Mallorca.)

Alaró

En Junta general ordinaria se ha llevado a efecto el renovamiento de cargos siendo elegidos los siguientes compane-

Presidente, Jaime Cocovi Comas: Vice-presidente, Bartolome Coll Peris: Secretario 1.º, Andres Mateu; Vice-secretario, Miguel Campins; Tesorero, José Rossello; Contador, Pedro Guardiola: Recaudador 1.1, Antonio Garau; Recaudador 2.º Pablo Perello: Vocal 1.º Miguel Nicolau; Vocal 2.º Bernardino Valicaneras; Vocal 3. Pedro Rossello.

Gran Velada

Manana domingo se celebrara una literația musical en el salon del «Centro Obrero» organizada por la Juventud Socialista.

Es de esperar que se verá muy concurrida, dado las magnificas representaciones que se harán. Hegyr vy vy vy ser elfest

PALMA DE MALLORCA

的方面可以有数据的概念

લ્લાલા તાલા છે. તેને કાર્યા છે. કાર્યા છે. તેને કાર્યા છે. તેને કાર્યા છે. તેને કાર્યા છે. તેને લાગ લાગ લાગ લાગ કોર્યા કાર્ય કાર્યા છે. કાર્યા છે. કાર્યા છે કાર્યા છે. કાર્યા છે કાર્યા છે. તેને કાર્યા છે કાર્યા છે. કાર્યા છ

Cooperativa Social Obrera

Pesetas

Relación de los artículos que expende esta colectividad

Arroz amongili verde.	. 0'50 Kilo	aiz pequeño. 0 50 almu d
Harinas 1.*.	0'44	Almidón inglés (León). 1'00
> 2.*.	0'42	Almidón blanco. 0'75 >
3. ^a .	0'40	Jabones fuertes los hay: à 0'75 à 0'70 à 0'63
Aceite puro Oliva del país.		å 0'58 Kilo y Jabón blando å 0'50 Kilo.
1.4.	. 1'30 litro	Jabones pastillas las hay un buen surtido de
2.4.	1'20	varios precios.
Sopa fina 1.4;	. 0'33 libra	También hay un buen surtido de medias y
 blanca. 	0'28	calcetines carretes de hilo 4 0'10 0'15 0'25 y
Azúcar curtadillo.	1'15 Kilo	0'30 uno.
 blanquilla, 	0'98	Alpargatas las hay catalanas y mallorquinas
Legumbres.		desde hombre hasta niño de varios precios.
Habichuelas pintadas.	. 0'60 Kilo	
 blancas. 	0'60 >	Seccion de Tocina
Garbanzos (de Mazagán).	0'55	Sobrasada elaborada en casa 375 Kilo
Frijoles	0'55	Butifarra > > 2'75 >
Bacalao libra extra,	, 1'30 >	Manteca > > 2'50 >
Habas (Pollensa).	. 0'60 almud	
Botes leche condensada.	. 0'90 bote	
	100 libra	· 有如此所用 2004年 南南西縣 建氯酚

En esta casa se confeccionan toda clase de impresos á una y varias tintas.

ba Colectiva

Periódicos y Revistas & Carteles y Programas

Para los encargos dirigirse en la Federación de Sociedades Obreras: Sindicato, 124 ent. PALMA.

NOTA.—En este establecimiento también se admitén toda clase de encuadernaciones y sellos de cautchu.

OTRA .- Se admiten suscripciones para el periódico «El Sacialista y de lafre- J vista illistrada «Vida Socialista» The statement and regard the proper